
Bulletin d’information de l’Association  pour la Valorisation des Espaces Nature du Grand-Voyeux
EDITO

2022 : la vingt-sixième année de notre association, plus d’un quart de siècle d’existence !

Nous poursuivons nos actions d’accompagnement du territoire à une meilleure prise en compte des enjeux de biodiversité et 
plus globalement à la transition écologique qui s’impose sur le nord de notre département. Cette édition de l’Œdicnème en est la 
meilleure preuve. Vous y retrouverez un grand nombre d’actions menées avec vous et nos partenaires privés ou publics.

Cette nouvelle année sera marquée, nous l’espérons, par notre affiliation au réseau des Centres Permanents d’Initiatives pour 
l’Environnement (CPIE). Nous aurons besoin de vous pour gagner cette reconnaissance nationale ! Une réunion de présentation et 
d’échanges sera organisée avec vous, chers adhérents, au cours de ce premier semestre, pour vous permettre d’agir à nos côtés et 
de vous intégrer entièrement dans notre démarche. Nos adhérents occupent une place centrale dans notre association et nous aurons 
toujours à cœur d’agir pour vous et avec vous.

Je vous souhaite une très bonne année 2022, en espérant la disparition du COVID 19 qui aura eu pour seul mérite de nous rappeler 
la valeur inestimable de la liberté.

                                                        Jean-Luc Ferreres - Président

Sous la        de
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Actualités de l’AVEN du Grand-Voyeux
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L’année 2021 a été ponctuée de nombreux départs et d’arrivées 
au sein de l’équipe. 

Du côté des départs, ce sont Claire, Maëlle et Irene qui ont 
quitté l’AVEN pour d’autres aventures naturalistes, souvent 
plus exotiques !

Du côté des arrivées, mentionnons tout d’abord l’arrivée de 
Tanguy en mars dernier, écologue en charge de la réalisation et 
de l’animation des différents plans de gestion que nous mettons 
en œuvre. Nous avons également accueilli Nicolas qui a pris 
la relève d’Irene sur le volet naturaliste et, tout récemment, 
Fanny qui a pour mission de piloter les actions de sensibilisation 
portées par l’association. Enfin, Théo a rejoint nos rangs en tant 
que volontaire en service civique sur le thème de l’amélioration 
des connaissances naturalistes et de la sensibilisation à l’envi-
ronnement.

Fanny Micallef, Nicolas Boudereaux et Théo Hurtrel

Nous sommes désormais six salariés et un volontaire en service 
civique pour veiller aux intérêts du nord Seine-et-Marne en 
matière de biodiversité et de transition écologique !

Fiona Lehane

Engagée depuis juin 2020 dans une démarche d’affiliation au 
réseau des Centres Permanents d’Initiatives pour l’Environ-
nement (CPIE), notre association espère voir ce projet aboutir 
dans le courant de l’année. Il sera pour nous une reconnaissance 
nationale des missions que nous portons depuis plus de 25 ans 
en faveur de la biodiversité et, plus récemment, de la transition 
écologique.

Qu’est-ce que cela va changer ?
Dans la gestion courante et le quotidien de la vie associative, 
la labellisation ne changera rien ou presque : mêmes statuts, 
même gouvernance, mêmes missions, même projet associatif, 
mêmes valeurs.

Concrètement, rejoindre le réseau des CPIE va nous permettre 
de nous inscrire dans des projets nationaux, de bénéficier d’une 
plus grande visibilité et de la force d’un réseau constitué de plus 
de 80 associations fédérées par une union nationale.

Quelles étapes avant la labellisation ?
Lors des semaines à venir, nous rendrons visite à deux CPIE, 
le CPIE des pays creusois et le CPIE Chablais-Léman, afin 
d’échanger autour de problématiques communes. La délégation 
de l’AVEN sera constituée d’adhérents, de salariés et de 
partenaires afin de voir, sur le terrain, les missions portées par 
les CPIE en place.

Nous recevrons ensuite l’Union nationale des CPIE sur notre 
territoire pour une journée d’échanges sur nos missions et notre 
ancrage territorial. Les adhérents et partenaires seront invités à 
participer activement à cette journée.

Enfin, nous présenterons notre projet d’ici l’été à la commission 
des labels qui statuera sur notre candidature.

Et les adhérents ?
Vous serez plus que jamais intégrés à cette dernière ligne droite. 
Un séminaire des adhérents sera organisé dans le courant du 
premier semestre 2022 afin de recueillir vos remarques, 
questionnements et craintes éventuelles. Votre implication est 
essentielle pour nous : n’oublions jamais que l’AVEN est née 
d’une initiative citoyenne et qu’elle aura toujours à cœur d’agir 
avec et pour ses adhérents.

Fiona Lehane

Des nouvelles de l’équipe ! Vers une reconnaissance nationale

Concours photo : richesses des boucles de la Marne
Le concours photographique pour la saison 2022, finalisé une nouvelle 
fois par les adhérents présents lors du repas de fin d’année, a rencontré 
un franc succès. 

Les participants nous ont éblouis sur le thème des Richesses des Boucles 
de la Marne. Aussi les votes ont-ils été très serrés… 

Grâce aux votes via le site internet de l’AVEN, la Martre des pins est à 
l’honneur et a suscité beaucoup d’enthousiasme. Félicitations à Laurent 
Bellard pour sa photographie qui nous servira à illustrer la plaquette des 
sorties Grand Public 2022. 

Nos compliments aussi à Nathalie 
Demeire pour sa photographie 
de Rouge-gorge hivernal, 
sélectionnée par les adhérents et 
qui a su parfaitement illustrer la 
carte de vœux 2022.

Un grand merci à tous ceux qui ont 
voté et surtout aux photographes 
pour cet incroyable voyage en 
images dans la nature de notre 
région.

Nicolas Boudereaux
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Actions de sensibilisation

Classe d’eau d’élus

Comme annoncé dans le précédent numéro, l’AVEN du Grand-
Voyeux est engagée dans un partenariat avec le Syndicat Mixte 
Intercommunal des Ordures Ménagères (SMITOM) du nord de 
la Seine-et-Marne.

Dans ce cadre, une douzaine d’enfants de l’école élémentaire de 
Penchard ont été sensibilisés au gaspillage alimentaire. Lors de 
deux séances animées par Laura, les enfants ont participé à des 
activités sur le goût 
et sur la probléma-
tique du gaspillage 
alimentaire, du 
producteur jusqu’au 
consommateur. Une 
troisième séance a 
été animée par le 
SMITOM pour la 
création d’affiches 
destinées à sensi-
biliser l’ensemble 
de l’école à cette 
thématique.

Afin de diagnostiquer l’état du gaspillage sur les repas du midi 
pris en collectivité, des pesées de déchets alimentaires ont été 
réalisées à la cantine pendant plusieurs semaines, en amont et 
en aval des séances d’animation. L’équipe de restauration s’est 
montrée accueillante et motivée, facilitant ainsi l’exécution 
des pesées. Si la quantité de nourriture jetée reste élevée, cette 
expérience a néanmoins permis d’identifier de nouveaux leviers 
d’action. Le projet pourrait ainsi évoluer en intégrant plus 
d’acteurs, dans une démarche d’accompagnement à la mise en 
œuvre de la réduction du gaspillage alimentaire.

Texte et photo © Fanny Micallef

La classe d’eau à destination des élus suit son cours…

L’AVEN du Grand-Voyeux, en partenariat avec la communauté 
d’agglomération du pays de Meaux, a de nouveau proposé une 
classe d’eau à destination des élus des communes du nord de 
la Seine-et-Marne. Cette formation, financée notamment par 
l’Agence de l’eau Seine-Normandie, permet de transmettre les 
fondamentaux nécessaires aux réflexions et démarches pour une 
bonne gestion de l’eau.

Divers sujets, tels que 
la politique de l’eau, les 
zones humides, l’eau 
potable et les eaux plu-
viales, l’assainissement 
et la gestion des inonda-
tions, sont abordés tout au 
long des journées de for-
mation. Nous apportons 
des éléments de réponse 
grâce aux intervenants et 
acteurs du territoire qui se mobilisent et partagent leurs connais-
sances lors de présentations en salle, d’ateliers de travail et de 
visites de site ou d’aménagement.

Cette formation s’étale sur cinq jours, d’octobre 2021 à février 
2022. C’est l’occasion pour les 14 élus inscrits de se retrouver 
une journée par mois dans la convivialité afin d’acquérir des 
outils, de rencontrer et échanger avec les acteurs de l’eau.

Nous remercions vivement l’ensemble des intervenants qui se 
mobilisent et nous sommes convaincus de l’impact positif de 
l’implication des élus sur la préservation de la ressource en eau.

Texte et photo © Laura Potter

Le gaspillage alimentaire à Penchard

Sensibilisation des agents de Storengy
L’AVEN du Grand-Voyeux et Storengy ont honoré la première 
année de la convention qui les lie, avec un programme chargé 
pour 2021 : analyse de l’intégration du site dans la Trame verte 
et bleue locale, diagnostic des pratiques de gestion en place, 
première partie de la réalisation des inventaires naturalistes…

L’AVEN a également œuvré à animer le partenariat entre les deux 
structures via plusieurs interventions de sensibilisation auprès 

des agents de 
Storengy : tenue 
d’un stand lors des 
portes ouvertes 
de la société 
avec exposition 
du cabinet de 
curiosités, présen-
tation en salle des 
quelques espèces 
rencontrées lors 
des inventaires 
réalisés, visite 
de la réserve du 

Grand-Voyeux en octobre au cours de laquelle les agents ont pu 
observer grèbes, aigrettes et cormorans sous un beau ciel bleu !

Une réelle dynamique s’est donc engagée entre les deux structures, 
qu’il est important de maintenir pour cette nouvelle année. 
Au programme : suite et fin des inventaires naturalistes, défi-
nition des actions à mettre en place pour le plan de gestion, 
organisation d’une sortie pour la Fête de la Nature 2022… de 
quoi occuper Tanguy, le salarié chargé de l’animation du 
partenariat !

Tanguy Pieters - photo © Storengy

Quoi de neuf au Grand-Voyeux ?
Depuis la rentrée 2021, c’est plus de 4 275 personnes qui sont 
venues visiter la réserve naturelle du Grand-Voyeux dans le cadre 
d’animations scolaires, de sorties naturalistes, d’événements 
spécifiques et des périodes d’ouverture au grand public. 

Rien moins que 3 252 visiteurs sont venus profiter du site lors 
des jours d’ouverture au grand public. La réserve a également 
accueilli 9 événements culturels sous forme de soirées 
thématiques, d’ateliers et de rencontres qui ont connu leurs 
succès habituels. Ce lieu s’implante progressivement comme 
un site touristique naturel incontournable de Seine-et-Marne et 
joue pleinement son rôle de support de sensibilisation auprès 
des différents publics !

D’ailleurs vous vous êtes peut-être aperçu, lors de vos récentes 
balades à la réserve, de petits changements… En effet, le 
parcours pédagogique a été agrémenté d’écriteaux informatifs 
ainsi que de panneaux dans les observatoires qui renseignent 
sur les espèces pouvant être observées sur le site. Si vous ne les 
avez pas encore remarqués, il serait temps de nous rendre visite 
pour une belle escapade entre les roseaux du Grand-Voyeux !

Laura Potter - photo © Tanguy Pieters
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Le plan de gestion du parc du Pâtis est lancé depuis l’été 
dernier. Il reste maintenant à le mettre en œuvre !

L’un des axes principaux pour 2022 est l’amélioration 
des connaissances naturalistes : inventaires botaniques 
et cartographie des habitats viendront compléter les 
connaissances actuelles. Les suivis naturalistes se 
poursuivront et seront complétés notamment par la mise 
en place de plaques à reptiles pour étudier l’herpétofaune.

La réflexion autour de la conversion des deux 
parcelles agricoles situées au sud du parc, dont l’une 
en zone Natura 2000, sera poursuivie et concrétisée en 
concertation avec l’exploitant. L’idée serait de transfor-
mer ces deux parcelles, actuellement en culture céréa-
lière intensive, en prairies bocagères, en espérant voir 
s’y installer la Pie-grièche écorcheur, espèce cible du 
Document d’objectifs (DOCOB) du site Natura 2000.

Parallèlement, nous avons mis en place des groupes 
de travail avec les acteurs du plan de gestion autour de 
différentes thématiques : la pêche au Pâtis, la gestion 
des espaces verts et l’accueil du public. Ils ont vocation 
à se réunir régulièrement afin d’avancer concrètement 
sur les opérations du plan de gestion en lien avec ces 
thématiques.

En résumé, un programme bien chargé pour faire de ce 
parc un site accueillant, à la fois pour le public et pour 
la biodiversité !

Tanguy Pieters

L’expertise de l’AVEN
Nidifications et oiseaux remarquables de la RNR du Grand-Voyeux

L’année 2021 a été particulièrement riche en observations 
ornithologiques avec 209 espèces observées sur la réserve ! 

La nidification a été assidûment surveillée et le bilan de 
reproduction des espèces emblématiques est très positif :
• Un à trois couples de Rousserolles turdoïdes (Acrocephalus 
arundinaceus) ont niché sur la réserve, avec l’observation de 
deux   jeunes à l’envol devant l’observatoire des Dix-Quartiers.
• Deux couples de Rousserolles verderolles (Acrocephalus 
palustris), espèce nicheuse très rare au Grand-Voyeux, ont niché. 
Nous avons pu observer deux jeunes à l’envol dans la prairie 
au fond des Dix-Quartiers et un mâle cantonné dans la zone 
herbacée à gauche de l’observatoire du Butor.
• La Gorgebleue à miroir (Luscinia svecica) a niché avec des 
effectifs assez importants : quatre à huit couples, principalement 
dans les roselières à l’est des Dix-Quartiers. Au moins trois 
juvéniles ont été observés tout au long de l’été.

• Un à trois couples de Blongios nains p (Ixobrychus minutus) 
ont niché sur le site, avec l’observation exceptionnelle de trois 
jeunes à l’envol devant l’observatoire des Dix-Quartiers.

Du côté des raretés, l’année a été aussi extrêmement généreuse 
avec de nombreuses surprises :

• Une Sterne arctique (Sterna paradisaea) sur l’étang de La 
Sablière du 21 au 29 avril (Nicolas Marmet). Il s’agit de la 
première observation de cette espèce maritime sur la réserve. 
• Deux Bécasseaux de Temminck (Calidris temminckii) du 29 
avril au 2 mai (Antoine Kita). 

• Deux Guifettes leucoptères p(Chlidonias leucopterus) le 29 
mai (Philippe Rance).  Il s’agit de la première observation de 
cette espèce rare sur la réserve. 
• Un Fuligule nyroca (Aythya nyroca), a priori issu d’un 
programme de réintroduction allemand, a fréquenté la réserve du 
17 au 23 janvier puis du 20 juillet au 21 août (Nicolas Marmet).
• Six données de Marouette ponctuée (Porzana porzana) entre 
avril et octobre. Il s’agit d’un record d’observation pour cette 
espèce rare et très discrète (Nicolas Marmet/Aurélie Laurent).
• Des observations record de Becs-croisés des sapins (Loxia 
curvirostra), 16 données cette année, alors qu’il n’y avait eu que 
sept données depuis le début du suivi sur le site en 2003 (Nicolas 
Marmet, Théo Hurtrel, Vincent Le Calvez).
• Un très probable Fuligule à tête noire (Aythya affinis) du 27 
novembre au 2 décembre (Nicolas Marmet). Le manque de photos 
de bonne qualité empêche malheureusement l’homologation par 
le Comité d’Homologation National pour cette espèce nord-
américaine très rare en France.

Texte et photos © Nicolas Marmet

Plan de gestion du parc du Pâtis Des haies pour la Pie-grièche 
Après deux années de mise en œuvre compliquée du projet de plantation 
de haies à Méry-sur-Marne, nous sommes heureux de vous annoncer 
la réalisation des premières plantations ! Plus de 700 mètres ont déjà 
été plantés d’essences communes et indigènes. Il reste à finaliser 250 
mètres de plantation et nous pourrons ainsi entamer la réalisation du 
suivi naturaliste prévu pour une durée de cinq et qui s’inscrit au sein 
d’une évaluation nationale de l’efficacité de la plantation de haies au 
sein du réseau Natura 2000.

Les oiseaux, plantes, reptiles, pollinisateurs et chauves-souris seront 
étudiés tout comme l’évolution du paysage et l’intégration du nouveau 
réseau de haies en tant que corridor écologique de la boucle de Méry. La 
Pie-grièche écorcheur (Lanius collurio), espèce de la directive Oiseaux, 
nicheuse sur le site et considérée comme vulnérable à l’échelle régionale, 
profitera de la restauration de ce bocage qui a largement souffert sur notre 
territoire.

Nous remercions chaleureusement la Fondation Nature et découvertes 
et la région Île-de-France pour leur soutien ainsi que Xavier Delaitre, 
agriculteur à Méry, pour sa précieuse collaboration.

Texte et photo © Fiona Lehane

Plantation de la haie en double rangée à Méry-sur-Marne
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Le suivi mensuel de l’ENS des Olivettes et du marais des Prés du Refuge
En 2021, les adhérents de l’AVEN du Grand-Voyeux ont proposé au conseil départemental de Seine-et-Marne (CD 77) de prendre 
en charge le suivi ornithologique des Espaces Naturels Sensibles (ENS) des Olivettes sur la commune de Trilbardou, et du marais 
des Prés du Refuge sur la commune de Lesches. Auparavant, ce suivi était réalisé par Sylvestre PLANCKE, technicien responsable 
des plans de gestion des ENS départementaux. En accord avec le CD 77, les suivis mensuels ont démarré en janvier 2021 et sont 
effectués le dernier dimanche de chaque mois. Trois observateurs référents assurent cette mission. Deux autres adhérents de l’AVEN 
du Grand-Voyeux et un adhérent du groupe local LPO « Vallée de la Marne » sont invités à se joindre chaque mois au suivi.

Sur l’ENS des Olivettes, au total, ce sont 129 espèces qui auront été recensées lors de 
cette année 2021.  Elle a été marquée par l’étude des Grands cormorans et des ardéidés 
(Hérons…) nicheurs. Sur le site des Olivettes, la population nicheuse de Grands cormorans 
était en augmentation entre 2008 et 2012 et depuis elle s’est stabilisée entre 80 et 90 nids 
occupés. Dans le même temps la héronnière mélangée à la colonie de Grands cormorans 
a vu ses effectifs fluctuer entre 25 et 60 individus et jusqu’à 25 nids ont été comptabilisés 
entre 2008 et 2012. Lors de deux passages en 2021, les effectifs recensés sont plus faibles : 
entre 9 et 12 individus observés pour 4 à 7 nids utilisés.

Cependant, deux nouvelles espèces se sont installées. Quatre individus d’Aigrette garzette 
sont observés avec au moins un nid occupé et deux jeunes. La seconde espèce observée est 
le Héron garde-bœufs avec environ 21 individus dont 11 jeunes. Ce qui fait de l’ENS des 
Olivettes le premier site de reproduction du nord Seine-et-Marne pour ces deux espèces en 
2021.

Au Marais des prés du Refuge, ce sont 74 espèces au total qui ont été observées.

Le site, peu accessible car en grande partie privé et souvent inondé, a surtout une 
importance migratoire. En effet, ce sont pas moins de 35 espèces d’oiseaux qui ont été 
recensées temporairement sur le marais. Beaucoup d’espèces de limicoles y sont observées 
comme le Chevalier arlequin (Tringa erythropus), le Courlis corlieu (Numenius phaeopus), 
la Bécassine sourde (Lymnocryptes minimus) ou encore l’Échasse blanche (Himantopus 
himantopus) qui y trouvent des prairies humides, des vasières et une eau peu profonde 
propice à y trouver de la nourriture.

Nous remercions toutes les personnes venues prêter main forte à ces suivis mensuels et nous espérons vous retrouver dès fin janvier 
pour les reprendre ensemble !

Texte et photo © Théo Hurtrel

L’expertise de l’AVEN

Le suivi de la migration sur les boucles de la Marne
Le suivi de migration - qui a lieu sur la commune de Tancrou (77) -  a pour but d’évaluer les populations d’oiseaux empruntant les 
boucles de la Marne et la vallée de l’Ourcq lors de leur migration post-nuptiale (après la reproduction) pour rejoindre les pays chauds 
et leur migration pré-nuptiale (avant la reproduction) pour retrouver leur territoire estival. La migration est très fluctuante, en fonction 
des vents, de l’ensoleillement et  de la température. C’est un suivi qui demande de la patience, de guetter le moindre oiseau en vol 
au gré des vents et de s’adapter aux conditions. Certains jours étaient plus concluants que d’autres : comme certains avec seulement 
300 oiseaux et d’autres où même à plusieurs il était difficile de suivre. 

Lors de la migration pré-nuptiale (février à avril) en 2021, 32 000 oiseaux ont été observés, un effectif assez faible sans doute faussé 
par le manque d’observations dû au contexte sanitaire.. Cependant 64 espèces ont été observées et une journée incroyable a été vécue 
avec le passage de 9 300 Grues cendrées qau dessus de nos têtes, un record régional !
 

Tandis que lors de la migration post-nuptiale (septembre à novembre), ce sont 121 500 oiseaux qui ont été comptés et 86 espèces 
recensées. Des effectifs encourageants qui montrent l’importance de cette voie de migration sur le territoire, et même au niveau 
national. 

Quelques espèces se distinguent des autres comme le Pigeon ramier avec 88 000 oiseaux comptés, sur quatre jours de passage 
marqué. Des espèces peu communes voire rares comme le Busard des roseaux et le Balbuzard pêcheur empruntent également la 
vallée de l’Ourcq lors de leur migration. 

Cependant pour observer et compter les oiseaux, à plusieurs c’est mieux, et je remercie les 15 bénévoles qui ont donné un petit coup 
de main à ce suivi ! Rendez-vous pour la migration pré-nuptiale de 2022 !

Texte et photo © Théo Hurtrel
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Le dimanche 14 novembre 2021 a eu lieu un chantier de 
restauration de la mare Tondue en forêt régionale de Montgé-en-
Goële. Ce chantier a été réalisé en partenariat avec l’Agence des 
Espaces Verts d’Île-de-France (gestionnaire du site) et avec 
la participation des municipalités de Saint-Soupplets et 
Monthyon. Un chantier avait déjà eu lieu en 2019 mais n’avait 
pas pu être reconduit en 2020 à cause du contexte sanitaire.

Cette année, ce sont 11 bénévoles issus des municipalités 
alentour qui ont été à nouveau réunis par Jean-Pierre Dupré, 
adjoint à la mairie de Monthyon et à l’initiative  du chantier. 
C’est dans la bonne humeur que les volontaires -  plus motivés 
que jamais (et dopés à la caféine et au pain au chocolat) - ont 
coupé, scié, arraché et exporté les branches de saule refermant 
la mare. Une nouvelle portion de berge a ainsi été éclaircie.

Observation positive : le chantier de 2019 a déjà porté ses fruits 
puisque des végétaux aquatiques se sont à nouveau développés 
(Carex et autres...).

Un grand merci aux bénévoles sulpiciens et monthyonnais, 
ainsi qu’aux deux municipalités pour leur aide ! Rendez-vous 
l’année prochaine pour continuer un travail déjà bien entamé !

Nicolas Boudereaux - photo © Jean-Pierre Dupré

Dimanche 7 novembre 2021, le stand de l’AVEN du Grand-Voyeux a rencontré un vif succès 
auprès des visiteurs de la journée «Jardinades et Troc’Plantes», organisée par l’association 
partenaire La Brie des Jardins, à Saint-Jean-les-Deux-Jumeaux. 

Environ 150 adultes et enfants ont profité de cette journée dédiée aux petites bêtes auxiliaires 
du jardin, le thème 2021 de l’association. Ils ont pu participer à des jeux, des ateliers de 
bricolage, des balades nature, un concours-photos et rencontrer des associations et des 
spécialistes des petits mammifères et des insectes. Le public des Jardinades, constitué 
d’amateurs de jardin, de personnes sensibles à la préservation de l’environnement et 
souhaitant découvrir les multiples sorties nature en Seine-et-Marne ont pu retrouver, 
rencontrer ou découvrir l’AVEN du Grand-Voyeux. Le cabinet de curiosités exposé sur le 
stand a particulièrement intrigué les petits et les grands ! 

Fiona, Marie-Claire, Jean-Luc en matinée, et Christelle pour l’après-midi, ont constitué 
une équipe dynamique qui a mis en avant les diverses activités associatives de l’AVEN et 
généré ainsi des adhésions. Le travail sur la valorisation des zones humides a un écho tout 
particulier à Saint-Jean et Changis-sur-Marne. En effet il en est une, située au cœur d’une 
ancienne exploitation de granulats d’une des boucles de la Marne, qui se trouve dans la 
même configuration que le site du Grand-Voyeux, et de ce fait les deux villages de part et 
d’autre de la Marne bénéficient d’une grande richesse de biodiversité. Les visiteurs et les 
élus ont donc montré un intérêt particulier pour l’AVEN du Grand-Voyeux, association issue 
de la préservation d’un milieu naturel similaire.

Chantier de restauration : 
la mare Tondue à Saint-Soupplets

L’AVEN invitée aux Jardinades de «La Brie des jardins»
Le coin des adhérents

Un atlas de biodiversité communale
pour Chauconin-Neufmontiers

La commune de Chauconin-Neufmontiers, reconnue “territoire 
engagé pour la nature”, embarque à nos côtés pour la réalisation 
d’un atlas de la biodiversité communale sur deux ans. 
Les objectifs sont multiples.
Améliorer la connaissance de la biodiversité de la commune : 
les oiseaux, la flore, les végétations, les reptiles, les amphibiens, 
les papillons et les libellules seront inventoriés pendant deux 
années consécutives (2022-2023). Avis aux amateurs, nous 
allons avoir besoin de toutes les bonnes volontés pour nous 
aider dans les inventaires !

Sensibiliser les usagers de la commune à la biodiversité : 
habitants, élus, agriculteurs, entreprises, écoliers…de nombreux 
temps d’échanges et d’ateliers participatifs seront mis en place 
tout au long du projet afin d’intégrer au mieux toutes les parties 
prenantes et de les rendre acteurs !

Préconiser des mesures de gestion : 
Les inventaires vont nous permettre d’apporter des éléments 
concrets quant à la prise en compte de la biodiversité à l’échelle 
communale et notamment de mettre à jour les différents 
documents de cadrage (plan local d’urbanisme notamment).

Envie de participer ? Contactez-nous au 01 64 33 22 13 ou 
secretariat.grandvoyeux@gmail.com

Fiona Lehane 

Etat des connaissances de la biodiversité 
de Chauconin-Neufmontiers avant les inventaires

Texte et photo © Agathe Salmon
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Le coin des adhérents
Vie des commissions : la commission communication

Une commission communication a été créée au début de l’été 2020. Ses membres, regroupant des salariés de l’AVEN, des 
administrateurs et des adhérents, se sont fixés la mission de travailler sur les différents supports existants et de réfléchir à la politique 
de communication de l’association. 

Depuis cette date, six réunions se sont tenues. Elles ont permis dans un premier temps d’identifier les supports existants, les publics 
cibles et les trois objectifs principaux à réaliser pour chacun d’entre eux. En fonction de ces publics, quatre groupes thématiques 
ont été constitués : «adhérents», «grand public», «scolaires» et «partenaires institutionnels et privés».  Chaque groupe s’est réuni de 
façon indépendante pour identifier les actions prioritaires à mettre en œuvre afin d’atteindre les objectifs définis. 

L’ensemble de ce travail a été soumis aux administrateurs lors du conseil d’administration du 23 novembre 2021. Leur approbation 
a permis de poursuivre la démarche initiée et les différents groupes thématiques ont pu commencer à entreprendre de façon concrète 
la réalisation des actions choisies. La richesse des différentes compétences existantes au sein de cette commission  sera ainsi mise à 
profit afin que la communication de l’AVEN soit plus efficace dans les années à venir. 

Emma Jourdain

Initiation à l’ornithologie

Le samedi 10 juillet, huit adhérents se sont retrouvés à la maison 
de la réserve afin de découvrir le monde des fées des eaux.

A travers un diaporama de présentation, ils ont pris connaissance 
du cycle de vie des odonates, de la réglementation, et fait la 
distinction entre une demoiselle et une libellule. Cet atelier a 
permis aussi de présenter les différentes espèces qui se trouvent 
dans la RNR du Grand-Voyeux.

Après cette formation, les adhérents sont partis à la recherche 
des libellules malgré le mauvais temps. Munis de filets et 
d’appareils photos, ils ont réussi à voir les libellules, même si 
certaines n’étaient pas d’humeur à être prises en photo !
Texte et photo © Émilie Boudereaux

En février 2021, une première session d’initiation à 
l’ornithologie, animée par Théo et Irene en visioconférence, 
avait rassemblé plusieurs dizaines  de participants. Portés sur 
la découverte de l’ornithologie et plus particulièrement des 
oiseaux du jardin, les participants étaient tout de même très 
satisfaits de cet évènement ! 

Théo, à présent en service civique au côté de l’AVEN continue 
ce projet d’initiation à l’ornithologie.

Le deuxième volet de cette session, dédiée aux oiseaux 
forestiers, aura lieu le samedi 22 janvier à la maison du Grand-
Voyeux. Elle sera divisée en deux parties. La matinée sera 
consacrée à la présentation des espèces à partir d’images, de 
chants et de vidéos ainsi que de petits quizzs pour se préparer 
à l’après-midi terrain. Un suivi «Pic» sera réalisé dans l’après-
midi pour évaluer et recenser les populations de ces oiseaux 
charpentiers sur le territoire congissois. 

Les prochaines sessions seront consacrées aux oiseaux d’eau et 
aux oiseaux de nos campagnes agricoles.

Théo Hurtrel

Initiation à l’odonatologie

Laissons quelques instants nos amis les oiseaux, pour nous 
intéresser à un autre taxon : les Hétérocères (papillons de nuit). 
Ayant acquis courant 2021 du matériel pour réaliser des chasses 
nocturnes, je vous propose un petit résumé des lieux suivis et 
de leurs espèces «phares» sur le territoire d’intervention de 
l’AVEN. En effet, le nord-est de la Seine-et-Marne abrite des 
milieux encore riches et variés.

Le lieu-dit “Terres de Rézel” à  Germigny-l’Evêque offre des 
zones ouvertes, riches et parfois rases, couplées à des petites 
zones de boulaie. La Noctuelle du Millepertuis (Chloantha 
hyperici) qui a été observée sur le drap dans ce secteur, se nourrit 
à son stade de chenille de Millepertuis, plante très abondante 
dans ce secteur. Ce papillon est rare dans la région (moins de 
cinq données sur la base régionale).

Les milieux boisés eux, sont bien représentés avec notamment 
la forêt domaniale de Montceaux. On relève Le Harpon (Sabra 
harpagula), paré de couleurs vives, ou encore L’Écureuil 
(Stauropus fagi). Ces deux espèces se nourrissent de feuilles de 
Chênes, Tilleuls, Hêtres…

Plus au nord de Congis-sur-Thérouanne, dans un endroit reculé 
du Marais de Négando à Crouy-sur-Ourcq, c’est la Zeuzère du 
Roseau (Phragmataecia castaneae) qui a été observée à deux 
reprises. Une vraie maîtresse du camouflage… Son petit faible 
pour  la dégustation de Phragmites, plante constitutive  des 
roselières, rend la répartition de la Zeuzère morcelée.

Ces étonnantes petites bêtes volantes nous réservent sans doute 
encore de bien belles découvertes. Nul doute que 2022 saura 
nous donner raison : en espérant une saison moins pluvieuse 
que 2021 !

Texte et photo © Antoine Kita

Et... les papillons ?

Beaucoup d’Hétérocères 
dépendent de leur 

plante-hôte et donc du 
milieu qui accueille 

cette dernière. Pourtant, 
certains sont bien 

plus ubiquistes et se 
rencontrent pratiquement 
à chaque chasse : on les 
qualifie de polyphages. 

La Boarmie rhomboïdale 
(Peribatodes 

rhomboidaria)              
en est la démonstration 
parfaite : sur 67 chasses 
réalisées entre le 15 mai 
et le 15 septembre, j’ai 
pu comptabiliser cette 
espèce 48 fois, soit un 
ratio de plus de 70 % !

u



Le carnet de voyage d’Irene

8

Trois mois déjà que j’ai quitté l’association. Sans beaucoup de temps pour préparer ma valise, je me suis rapidement retrouvée au cœur 
de la jungle péruvienne, dans la «Reserva natural del Manu». Accompagnée d’un bagueur catalan, je suis restée un mois dans un camp 
de baguage, activité peu pratiquée en Amérique latine. Malgré les pluies intenses typiques des forêts tropicales, nous avons capturé 215 
individus au total. Voici une partie des données remarquables :
• Capture dans un filet placé stratégiquement devant une cascade, où les locaux avaient indiqué d’éventuelles hirondelles... bingo ! Parmi 
les nombreux Martinets à collier blanc (Streptoprocne zonaris) capturés, il y avait un Martinet à points blancs (Cypseloides cherriei), 
première observation de cette espèce au Pérou !
• Recapture d’une Grive à dos olive (Catharus ustulatus) baguée en 2019 à la même saison et au même endroit : une espèce boréale qui 
passe l’hiver en Amérique du Sud et remonte vers le Canada en été.Elle reste probablement fidèle à son lieu d’hivernage ou bien utilise 
la même route migratoire.
• A la mi-novembre, de nombreuses espèces migratrices tombent dans nos filets comme le Colibri bec-en-faucille (Eutoxeres condamini), 
espèce pratiquant des petits mouvements migratoires à l’arrivée des pluies, le Viréo aux yeux rouges (Vireo olivaceus), ou le Coulicou 
à bec jaune (Coccyzus americanus)…
• Et connaissez-vous l’emblématique Coq-de-roche (Rupicola peruvianus) ? En période de reproduction, plusieurs mâles se rassemblent 
dans un lek* où ils paradent sans arrêt. Le mâle victorieux élu par la femelle s’accouplera pendant que les autres continueront à rechercher 
une amoureuse. Nous avons pu baguer deux de ces magnifiques oiseaux !

Pendant notre séjour dans la jungle nous avons par jeu placé un piège-photo pour trouver le jaguar, l’ocelot ou le tamanoir. Malheureusement 
aucun des trois n’a daigné coopérer, mais nous avons réussi à observer un furtif Tatou à neuf bandes (Dasypus novemcinctus), un 
«Picuro» (Cuniculus paca) nom local d’un gros rongeur dont la chair est très prisée,  et sur un site d’équarrissage de vautours, le 
magnifique Vautour pape (Sarcoramphus papa), mi-dindon / mi-clown !
Après cette session intensive de baguage nous sommes descendus vers le sud du pays découvrir l’origine de la culture Inca. Un peu de 
repos dans l’authentique ville de Cusco, visite des mythiques ruines du Machupicchu et Choquequirao, la deuxième beaucoup moins 
accessible et fréquentée. Puis émerveillés par l’Amazone - plus puissant fleuve au monde - nous sommes partis sac au dos chercher sa 
source, que plusieurs théories situent bien différemment (selon l’expédition « Amazon source 96 » de National Geographic, ce serait à 
5000 m d’altitude près du pic de Mismi). Deux jours de marche, plus de 50 km et pas âme qui  vive : pour seule compagnie les Vigognes 
sylvestres et un couple de Condors des Andes (Vultur gryphus). Expérience éprouvante, mais la satisfaction de boire l’eau à la source en 
a vite fait oublier les douleurs...
Difficile de résumer autant d’expériences en un court article mais j’espère que ce petit aperçu vous permettra de partir en voyage avec 
nous. Nos aventures continuent vers le sud du continent tout en suivant les crêtes des majestueuses Andes et les vols de colibris.

* aire de parade nuptiale                                                                                                                        Texte et photos © Irene Garcia Celada

Et associatifs :
Association agréée pour la pêche et la protection du milieu aquatique du Pays de Meaux  • Association au fil de l’Ourcq

Association naturaliste de la vallée du Loing • Association pour la sauvegarde de la basse vallée de l’Ourcq • Azimut 230
Fédération de pêche de Seine-et-Marne  •  FranceActive Seine-et-Marne Essonne  •  Graine IDF  •  Le refuge de l’Écureuil roux  

Ligue pour la protection des oiseaux d’Île-de-France  •  Seine-et-Marne Environnement

Remerciements à tous nos partenaires institutionnels :
Agence de l’eau Seine-Normandie  • Agence des Espaces Verts  • Agence régionale de la Biodiversité d’Ile-de-France 

Commmunauté d’agglomération de Marne et Gondoire  • Communauté d’agglomération du Pays de Meaux
Communauté de communes du Pays de l’Ourcq  •  Communauté de communes Plaines et Monts de France

Département de Seine-et-Marne
Direction régionale et interdépartementale de l’environnement, de l’aménagement et des transports

Fondation Nature et Découvertes  •  Office français de la biodiversité  •  Région Île-de-France  •  Storengy 
Syndicat mixte intercommunal de traitement des ordures ménagères

Ville de Chauconin-Neufmontiers  •  Ville de Congis-sur-Thérouanne  • Ville de Meaux


